
中国驻南非共和国大使钟建华访谈录

2 0 1 0 年 6 月 1 2 日 , 中国驻南非共和国特命全权大使钟建华专访非洲

研究院 。 钟建华先生是
一

位资深外交官 , 有丰富 的外交工作经验 , 他 曾担

任过外交部领事 司 司长 ,
2 0 0 7 年起担任 中国驻南 非大使 。 本次钟大使借

回 国休假之机 , 专程来访非洲研究院 , 与我院师生座谈 。 下面选登的是本

刊记者根据座谈和采访整理的部分访谈录 。

记者 ： 钟大使您好 , 您是一位学者型的资深外交官 , 从事外交工作几

十年 , 2 0 0 7 年开始担任 中 国驻南非大使 , 与非洲有 了更直接 的缘分 , 今

天有幸邀请大使先生来我院做讲座 , 与大家交流 , 相信能得到有益指导 ,

促进我院发展 。

钟大使 ： 我很高兴有机会来参观考察非洲研究 院 。
2 0 0 7 年我到 南非

担任大使 以后 , 逐渐发现 中 国的非洲研究与 国外差距很大 。 不过 , 中 国改

革开放才三十年 , 短短时间里对非洲的学术研究取得如此进展 , 已经非常

不易 , 而西方的非洲研究 已经有一二百年了 。 我们做外交的人 , 特别希望

能够 听到学者的意见 , 以改进我们 的外交实践 , 学者和外交官之间应该是

有着 良好互动关系 的 。

记者 ： 钟大使您对哪些领域的非洲研究问题最感兴趣 ？

钟大使 ： 我希望我们 中国 的非洲研究能够提供一些有启示性的理论和

分析问题 的视角 , 这也是非洲研究中最为重要的 。 对于我们从事对非外交

实际工作 的人而言 , 我们更关注一些对中非关系 发展产生影响 的问 题 , 比

如媒体上经常谈的 问题 , 如他们谈论 中 国在非洲 的 目的究竟是什么 , 中国

人在非洲产生 的各种影响等问题 。 这些问题使中非关系 面临挑战 , 我们需
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要有所 回应 , 以更好地贯彻中 国的对非战略 。

记者 ： 目前我们非洲研究院拟定的重点领域是非洲发展问题和中非合

作关系 , 您认为 目前 中 国的非洲研究应注意哪些问题 ？

钟大使 ： 我在非洲工作之后 , 与 非洲 司 、 常年从事非洲工作 的人员 交

往很多 , 我觉得关键在于定位问题 。 如何定位我们 自 己 ？ 学术先行 , 学者

影响舆论 , 影 响民众的认知 , 民众才会改变对非洲 的偏见 , 而我们对非工

作也才能真正取得成绩 。 我在非洲三年了 , 不断思考如何理解非洲这个 问

题 , 而理解非洲的 过程也是理解我们 中华 民族 、 定位 我们 自 己 的
一

个过

程 。 研究非洲根本上还是要 回到文化本原 , 回 到 中国 与非洲 的文化上来 ,

认识非 洲其实是认识我们 自 己 , 中 国人开展非洲研究需要 以 中 国 为参照

系 , 非洲研究最终也必须 回到 中国 , 回到思考 中国 自 身的问题上 , 这样才

能真正在对比 中了解非洲 。

我们使馆也做调研 , 我对调研 的要求是 , 必须参照 中 国 的情况进行对

比 。 说
一

个事情好坏 , 必须要有比较才能知道 。 中非有文化差异 , 做外交

是要在差异中搭建桥梁 ；
而做非洲研究 , 则是要先找出 中非文化的差异 ,

理解这些差异 , 才能最终实现中非相互理解 。

记者 ： 非洲国家差异很大 。 中 国与非洲 的合作 , 比如 与南非的合作和

与其他 国家的合作有什么不同 ？

钟 大使 ： 是的 , 非洲各国差异很大 , 南非也一样 , 南非黑人和津 巴布

韦黑人差异不太大 , 但是这两个国家的差异却是巨大的 。 非洲大陆是最后

一块待开发的大洲 , 如果把非洲看作刚刚改革开放时的 中国 , 那么南非就

像 当时的香港 , 具备
一

切 比较好的 条件 , 如完善 的基础设施 、 市场经济 、

银行系统 、 法律制度 , 当非洲发展时 , 南非就享受了 当时香港的待遇 。 它

是一个进人非洲的重要桥头堡 , 非洲发展了 , 南非也能顺势而上 。 现在中

国对南非的重视 , 实 际上体现出 中 非关系 的发展 ； 通过开展与南 非的关

系 , 可以更好地理解和处理中 国与非洲大陆的关系 。

记者 ： 西方 对 中 非经 贸关 系 的 发展 有很 多批评 , 您如 何看 待这个

问题 ？

钟大使 ： 这些是学者应该 回答 的问题 , 需要学者和智库提供更多 的思
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路 。 西方人经常问我 ：

“

为什么 中 国人现在来了 ？

”

他们把非洲看成 自 己 的

后花园 。 所 以我反问一句 ：

“

你是谁 ？

”

非洲人反而不问 这种问题 , 因为他

们知道 中 国人
一

直都在非洲 , 曾 经修建坦赞铁路 , 多少 中 国人埋 在这里

啊 ？ 当 时西方在哪儿 ？

现在西方批评 中国 向非洲倾销商品 , 掠夺资源 , 称 中国是
“

新殖 民主

义
”

, 其实不对 。 什么是殖民主义 , 是用武力掠走非洲财富 , 不和非洲人

商量 ； 非洲独立后 , 西方对非洲 的经济掠夺才是新殖民主义 , 他们高价向

非洲销售商品 , 以极低 的价格从非洲购买资源 。 而中 国则完全是 以市场价

格购买非洲商品 , 购买非洲资源 , 怎么能称新殖 民主义 ？ 中 国进入非洲产

生的影 响是 , 因 为多 了 中 国这个买家和卖家 , 让西方不能再随心所欲地定

价 , 不能以低价从非洲掠夺 , 非洲也多 了选择的空间和余地 。 中 国商品进

人南非以后 , 也 降低 了物价 , 让 民众的 生活更加富足 , 增强了他 们 的 自

信心 。

现在可以看出来了 , 从中非关系 中受益的人 , 是不会说 中非关系坏话

的
,
这些人 占大多数 。 而 曾 经有垄断利益的人 , 现在丧失了这些利益 , 自

．然就会说中 国的坏话 。 而那些可能 因为 中国产 品进入而受到损失 的产业 ,

也必须提高 自 身竞争力才 能获得发展 , 不然 , 即使把 中 国产品 挡在国 门

外 , 而其他 国家的产品也会涌入 。 现在是一个全球化的时代 , 不提高竞争

力 , 仅靠关上国 门 , 不让外 国更便宜的 商品进来 , 是没有 出路的 。

记者 ： 中国学者现在去非洲实地调查机会很难得 , 有为认为政府资助

不够 , 渠道 比较少 , 您如何看待这个问题 ？

钟大使 ：

2 0 0 8 年中南建交十周 年 , 当 时决 定开展
一些活动庆祝 , 也

想请一些学者参加 。 主要联系 了 中 国社会科学院西亚非洲研究所 的学者 。

我从他们那里了解到 , 中 国从事非洲研究知学者 , 三五年才去
一次非洲 ；

而从事美 国研究的学者 , 长期在美 国待着 , 恨不得赖在美国不走 , 对 比很

鲜明 。 这不单纯是政府 的 问题 。 学者研究的 问题与政府的资助没有直接的

关系 ； 即使没有政府资助 , 学者也应该能够开展 自 己 的研究 。 当然 , 政府

也有资助力度不够的地方 , 学者应该大声疾呼 , 呼吁政府的关注 ； 但另
一

方面 , 很多学者 自 身也存在问题 , 他们怕 去非洲 吃苦 , 如果真的有 了 资

金 , 让他们选择去美 国还是去非洲 , 恐怕 是会去美 国的吧 。

所以 , 非洲研究学者一定要真 正热爱非洲 ,

一定要愿 意在非洲吃苦 ,
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一定要有献身学术的准备 , 这才是非洲研究能否开展的必要条件 。 带着功

利性的 目 的从事非洲研究 , 迟早会被淘汰 。 因此 , 真正的挑战不是政府能

否资助 , 而是学者是否愿意献身于非洲研究事业 。

( 责任编辑 ： 刘鸿武 )


